



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Viernes 2 de diciembre de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: La Razón, La Jornada, El Universal, Ovaciones, La Prensa, 24 Horas, Reporte Índigo, El Economista, Reforma, Crónica, El País, Excélsior.

Califican como “perdidos” 4 años de gestión de la 4T/La Razón

Partidos de oposición criticaron la gestión del presidente López Obrador, a cuatro años de administración, y calificaron ese tiempo como “perdido”, por lo que consideraron promesas incumplidas, así como falta de políticas para el desarrollo. El dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, señaló que no hay resultados de Gobierno, no existe crecimiento económico, no hay bienestar para los mexicanos. “Al contrario, los niveles de pobreza son cada vez más altos, hay más carencias, más corrupción, más impunidad y la inseguridad está desbordada”, dijo. El perredista reprochó la falta de medicamentos, así como de seguridad en un país con 126 mil 206 asesinatos y aseveró que hay un sistema de salud deficiente, cuando al inicio del sexenio el Presidente dijo que México, en materia de salud, estaría como Noruega y Dinamarca; “sin embargo, el partido que gobierna y sus aliados, eliminaron el Seguro Popular y además avalaron recortes en este ámbito”, explicó.

Mantienen hospitalizadas a 39 infectadas de meningitis/La Jornada

Ninguna de las personas con meningitis presuntamente de origen micótico ha sido dada de alta. Tampoco ha habido egresos por mejoría y aunque varias de las 39 hospitalizadas en camas generales ya no tienen dolor de cabeza, el síntoma más frecuente, como médicos “tenemos reservas sobre el momento para indicar que se pueden ir a sus casas”, afirmó Eduardo Díaz Juárez, neurocirujano del Hospital General 450 de la Secretaría de Salud estatal. Aparte están 10 pacientes en terapia intensiva. A este nosocomio, que atiende a la mayoría de los afectados por la infección, cuyo origen todavía se investiga en los insumos y procedimientos seguidos en cuatro hospitales privados de esta ciudad, siguen llegando individuos que se sometieron a algún procedimiento quirúrgico y requirieron de anestesia local (raquia). Ayer por la mañana ingresó Martín Ruiz, de 60 años de edad, a quien colocaron una prótesis de rodilla en el Hospital del Parque el pasado mes de julio. No obstante, la meningitis de origen micótico sigue siendo un desafío y como reconoció el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell el miércoles, muy probablemente habrá más decesos, lo que en parte se debe a que la infección no tiene un comportamiento específico.

Reciben antirretrovirales 96% de pacientes del IMSS, asegura Robledo/La Jornada, El Universal, Ovaciones

El IMSS destacó que 96% de los derechohabientes que viven con VIH reciben tratamiento antirretroviral, cifra superior a la meta definida por el Programa Conjunto de Naciones Unidas sobre el VIH/Sida. El director general del instituto, Zoé Robledo, destacó que cada día se realizan muchos esfuerzos enfocados en la atención de las personas que viven con sida, como la optimización de los tratamientos antirretrovirales, la participación en campañas masivas para detectar el mal y la prevención combinada con detección en embarazadas y en población de riesgo. Agregó que la puesta en marcha de las profilaxis preexposición y posexposición universal o herramientas como el chatbot virtual permiten mejor conocimiento de la población que padece esta enfermedad.

Facilita ISSSTE el tratamiento integral para el VIH y Sida/Ovaciones, La Prensa

A través de la Clínica Especializada “San Fernando”, el ISSSTE facilita el acceso a la atención integral en salud a personas derechohabientes con diagnóstico o sospecha de ser portadores del VIH o que hayan desarrollado el Sida. La clínica está

ubicada en la Ciudad de México donde se concentra más de 40% de la población derechohabiente y ofrece atención en infectología, nutrición y salud mental mediante servicios de psiquiatría y psicología. Además, aplica protocolos específicos para ofrecer atención con calidad, dignidad y humanismo a pacientes con VIH y sida, informó la responsable de la consulta de infectología, Renata Galán Contreras, en el marco del Día Mundial del VIH/Sida.

Concentran 4 estados los contagios por VIH/La Razón

Hasta la mitad del año, cuatro estados concentraban el 37.7% de los casos de VIH en el país, siendo el total hasta el segundo trimestre de 7,934, de acuerdo con el más reciente reporte de la Secretaría de Salud. El documento detalla que el Estado de México encabezaba el listado, con mil 159 casos, seguido por Veracruz, con 753, así como por Quintana Roo y la Ciudad de México, con 532 casos cada uno. Entre estas entidades suman 2,976 enfermos por VIH, entre los cuales los hombres representan el 86%. Hasta junio había 213,269 personas notificadas de VIH que se encontraban vivas, y en el más reciente conteo se conoce que en el 2020 fallecieron 4,557. Estef Palacios, educadora en sexualidad humana, dijo que el panorama por la enfermedad en México es aún de riesgo, pues aseguró que en el 2020 se triplicaron los casos de VIH entre jóvenes y adolescentes, lo que significa que se ha ido dejando de lado el uso preventivo de herramientas como el preservativo.

Reportan 504 mil muertes por Covid desde el 2020/24 Horas

Con datos del Registro Nacional de Población la Secretaría de Salud reportó un total de 504 mil 34 personas que han fallecido a causa de COVID, desde febrero de 2020 que empezó la pandemia; es decir, 173 mil 653 más que las reportadas por el Sistema de Vigilancia Epidemiológica de Enfermedades Respiratorias, que fue de 330 mil 381 personas. En el reporte de exceso de mortalidad, se señala que a la semana epidemiológica número 41, es decir al 15 de octubre, se esperaban dos millones 171 mil 816 fallecimientos por todas las causas; no obstante, se observaron dos millones 830 mil 444. De esa manera, el acumulado de exceso de mortalidad por todas las causas fue de 658 mil 628 y de ellas, 504 mil 34 fueron atribuidas a COVID. El documento señala que los hombres son los que más han fallecido a consecuencia del SARS-CoV-2, con 314 mil 373 muertos, mientras que del sexo femenino han fallecido 189 mil 661.

“Autonomía corporal, esencial para empoderar a las mujeres”/La Razón

Los derechos sexuales y reproductivos realmente son la base de nuestro poder, considera experta de la ONU; es indispensable el acceso universal a la salud, sostiene Ana Armitage es representante en México y directora para Cuba y República Dominicana del Fondo de Población para las Naciones Unidas. Ha sido nombrada por Apollitical como una de las cien personas más influyentes en política de género a lo largo de 30 años de carrera, en los cuales le ha tocado estar en todos los continentes. Platicamos con ella para La Razón sobre cómo se debe trabajar para empoderar a las niñas y adolescentes para que tengan una mejor calidad de vida. Hay un problema de embarazo adolescente, pero también de enfermedades de transmisión sexual. ¿Cómo están los centros de salud en México para este tema? ¿Faltan campañas de prevención? Sí, es una buena pregunta. Necesitamos, además de la educación, servicios de salud sexual reproductiva amigables para las y los jóvenes, y en ese sentido, México tiene muy buenas experiencias también, y el Fondo de Población está trabajando con la Secretaría de Salud, con diferentes organizaciones de la sociedad civil y también con el sector privado para asegurar que las y los jóvenes tengan acceso a servicios de salud en varias áreas del país y ése es un tema realmente importante.

Jeringas, las más peligrosas/Reporte Índigo

El Censida señala que quienes se inyectan sustancias psicoactivas corren el mayor riesgo de contraer el VIH, el cual, de no tratarse apropiadamente, causa el Sida. Según Censida, el peligro de adquirir la enfermedad aumenta 35 veces entre quienes se inyectan sustancias psicoactivas; 30 veces, en trabajadores sexuales; 28, en hombres homosexuales, y 14 veces, en las mujeres transgénero. Al respecto, Leonor Huerta, especialista del Instituto de Investigaciones Biomédicas de la UNAM, señala que cada año en nuestro país se registran, en promedio, ocho mil nuevos casos de infección por el VIH, y que desde 1983 -cuando se tuvo la primera notificación de casos en nuestro país- ha fallecido 37% de las personas afectadas.

México promete a EU avances en tema energético/El Economista, 24 Horas

México programa entregar avances sobre la controversia energética que mantiene con Estados Unidos y Canadá en enero próximo, informó este jueves la Secretaría de Economía. La proyección se anunció en un comunicado de prensa emitido tras la reunión de la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, con la representante comercial de Estados Unidos, Katherine Tai, en Washington. Los avances se darían a conocer en la próxima Cumbre de Líderes de América del Norte, a celebrarse en México el 9 y 10 de enero de 2023. Buenrostro actualizó a Tai sobre la reunión del Secretario de Agricultura de Estados Unidos con el presidente López Obrador en materia de biotecnología, informando que en los próximos días estará una

misión de México conformada por las secretarías de Agricultura, Economía, Medio Ambiente, junto con Cofepris, con el Secretario de Agricultura de Estados Unidos.

Reconoce Sanofi valor de México/Reforma

México es el décimo mercado más relevante para Sanofi, aseguró Ana Iglesias, directora de Finanzas de la empresa. Sanofi tiene presencia en 100 países, pero México tiene una escala relevante para la compañía, pues en el País está basada buena parte de su manufactura e investigación clínica, añadió. “Tenemos una gran importancia en la parte de manufactura y esa es señal de que la empresa quiere seguir aquí, que tiene foco en México”, comentó Iglesias en entrevista. Entre las farmacéuticas transnacionales, Sanofi es la más “mexicana”, pues aquí tiene tres plantas de producción, dos de ellas de vacunas y una de medicamentos. Con una inversión de 129 millones de euros hasta ahora, Sanofi instaló en México una planta de manufactura de vacunas tetravalentes contra influenza. En 2024, México se convertirá en el sexto país en el mundo y el primero de América Latina en producir, de principio a fin, una vacuna de este tipo, expuso. Iglesias destacó que cuando la planta esté operando, podrá escalar en relevancia, al tener mayor participación en la producción de vacunas.

Coyoacán pone en marcha jornada de salud para detección oportuna del Sida/Crónica

En el marco del *Día Mundial de la Lucha contra el SIDA*, la alcaldía Coyoacán se sumó a los esfuerzos de organizaciones civiles y activistas que apoyan a las personas que viven con este padecimiento y puso en marcha acciones para visibilizar, prevenir y detectarlo de forma oportuna. El evento estuvo encabezado por Desirée Navarro, directora general de Igualdad de Género y No Discriminación, quien indicó que a lo largo del año se han realizado esfuerzos de concientización y detección oportuna que han dado como resultado un total de dos mil pruebas de VIH y sífilis y se han repartido 18,200 condones en total.

China prevé limitar las pruebas Covid/La Razón

Tras una semana de protestas, el régimen de Xi Jinping analiza cambios sanitarios como a quiénes y en qué zonas aplicarán los test. Dichas acciones responden a los reclamos por su dura estrategia, pues también alistan cuarentenas menos agresivas y más focalizadas por región.

Solo el 44% de los adolescentes con conductas suicidas ha recibido terapia los últimos tres años/El País

“El dato es muy preocupante”, sostiene Diana Díaz, directora del teléfono/chat de atención a menores de la Fundación Anar, sobre el hecho de que solo el 44% de los menores entre 13 y 17 años que han contactado con ellos en los últimos tres años por ideación suicida o por intento de suicidio ha recibido atención psicológica, bien dentro del sistema público de salud o de forma privada. “Las derivaciones desde atención primaria están saturadas, los testimonios de los chavales nos revelan que, incluso en situaciones graves, las citas se dan en un intervalo entre 15 días y tres meses, por eso somos conocedores de primera mano del colapso del sistema público de salud mental”. Esta es una de las conclusiones del Estudio sobre Conducta Suicida y Salud Mental en la Infancia y la Adolescencia en España (2012-2022) que Anar presentó ayer, en el que han analizado el contenido de las 589.255 llamadas y mensajes de chats relacionados con conductas suicidas de menores que han recibido en su teléfono gratuito (900 202 010) en los últimos 10 años. Otro de los datos pone sobre la mesa que las consultas se han incrementado un 128% desde 2020.

Día Mundial contra el VIH/La Jornada

En el contexto del *Día Mundial del Sida 2022*, la Organización Mundial de la Salud alertó que pese a que millones de personas siguen en peligro por esta enfermedad, los esfuerzos para hacerle frente están en riesgo. Destaca que, a escala mundial, 70 por ciento de las nuevas infecciones se producen entre personas marginadas y a menudo criminalizadas. “En años recientes se han estancado los avances hacia los objetivos propuestos para el VIH, los recursos se han reducido y, en consecuencia, millones de vidas corren peligro”, advierte el organismo multinacional, el cual estimó que 38.4 millones de personas viven con sida, 1.5 millones contrajeron la enfermedad y 650 mil han perdido la vida este año.

Prohibir el aborto en AL agrava desigualdad e inequidad/24 Horas

Aunque existen avances importantes en la despenalización del aborto en América Latina, como los casos de Colombia, Argentina y México, que lograron la interrupción voluntaria del embarazo en determinados plazos de gestación, aún queda mucho por hacer para lograr en los demás países, donde la negación del proceso agrava las desigualdades e inequidades. En entrevista para 24 Horas, Cristina Rosero, asesora legal del Centro de Derechos Reproductivos, para América Latina y El Caribe, asegura que es importante regular este procedimiento médico, porque la prohibición total del aborto tiene efectos desproporcionados en la vida y salud de las personas, especialmente aquellas que viven en situaciones de pobreza, en zonas

rurales y sin acceso a educación sexual integral. “Uno de esos efectos es la criminalización de abortos espontáneos y otras emergencias obstétricas. Despenalizar el aborto contribuye a salvar la vida de millones de mujeres, sobre todo, las que no cuentan con los recursos para acceder servicios obstétricos de calidad y evita que sean criminalizadas con penas injustas de cárcel”, planteó Rosero.

Bebé en EU se salva tras sobredosis de fentanilo/Excélsior

El Departamento de Policía de San Francisco está investigando una emergencia médica que envió a un bebé de 10 meses a la sala de emergencias por ingerir fentanilo mientras jugaba en un parque de la ciudad el martes pasado. Se desconoce cómo el menor entró en contacto con el opioide. “Nuestro bebé fue a urgencias hoy y apenas sobrevivió porque encontró e ingirió fentanilo mientras jugaba”, dijo su padre Ivan Matkovic en declaraciones retomadas por el canal local KNTV afiliado a la cadena NBC, agradeciendo a la niñera, al Departamento de Bomberos de San Francisco y al medicamento Narcan, por salvar la vida de su bebé por sobredosis.

Infarto cerebral, entre las causas de muerte en México/24 Horas

En el mundo una persona fallece cada cuatro minutos a causa de un infarto cerebral, y en México este padecimiento se ubica entre la tercera y cuarta causa de muerte. Por ello, se torna crucial el tiempo en que se detecta y atiende en un hospital una persona con infarto cerebral, para poder salvar su vida. De acuerdo con el doctor Luis Daniel Sánchez Arreola, médico urgenciólogo y presidente de la Sociedad Mexicana de Medicina de Emergencia, esta es una enfermedad cuyos síntomas se dan de manera abrupta. “Tenemos máximo cuatro horas y media para que un paciente llegue a un hospital y se le pueda administrar el medicamento para restituir de nuevo el flujo sanguíneo, si esto no pasa, las secuelas serán muy evidentes”, refirió. Ante ello, resaltó la importancia de conocer los síntomas súbitos que, para hacerlo más cercano a la población, la Asociación los ha sintetizado con el acrónimo “CAMALEON”. “Ca” por la mano colgada, “Ma” por la mano pesada, “Le” por la lengua trabada y “On” por ponte en acción.